

# ¡ADELANTE!

Organo de la U. G. T. y del Partido Socialista  
DE TERUEL Y SU PROVINCIA

Número suelto  
**10**  
céntimos  
Suscripción:  
1'50 trimestre

TERUEL 16 DE JULIO DE 1932

AÑO III

NUM. 117

## COMENTARIO

# EL OTRO PELIGRO

Por MANUEL CORDERO

«El Sol» publicó hace unos días un artículo de indudable interés político. Y aunque esté inspirado en rumores más o menos veraces, merece que le prestemos la debida atención.

Los momentos que atraviesa la política de la República son de una delicadeza extraordinaria. La política republicana no tuvo jamás una definición concreta que permitiese a los partidos actuar con un programa claramente definido. Por eso la República vino a España, no a causa del empuje y de la acción de los partidos republicanos, sino a pesar de ellos.

Es evidente que hay muchos republicanos que no se sienten satisfechos de la orientación que ha tomado en su estructuración orgánica la legislación de la República. Antes que republicanos se sienten burgueses capitalistas, y, por lo tanto, representantes de los intereses de las clases conservadoras. Esta actitud les induce a adoptar una posición intransigente frente al actual Gobierno de la República. ¿Por qué? ¿Con qué finalidades? ¿Con las de apartar a los socialistas del Gobierno? ¿Es que ya consideran que han pasado los momentos difíciles por los que solicitaban nuestra participación ministerial? ¿Es que se proponen orientar la legislación de la República de una manera diferente, dejando de cumplir aquellos compromisos mínimos adquiridos en el momento de la revolución? El momento que eligen las oposiciones para la formación de ese frente único, si es que existe tal propósito, parece confirmar esta sospecha.

Discútese en estos momentos el Estatuto catalán y la Reforma agraria. Una y otra ley son un compromiso de la revolución. Podrá discutirse la forma, pero no el fondo del problema. Los partidos republicanos, todos, tienen compromisos con la opinión de dar solución a ambos problemas. ¿Es que por discrepancia en la forma, en la extensión o contenido de las concesiones van a romper la necesaria armonía entre los partidos republicanos para la defensa de la República? Allí ellos con su responsabilidad si así proceden. La primera República se hundió por la falta de unidad de acción en los Gobiernos de los republicanos. Unitarios unos, federalistas otros, en la pugna de unos y otros

principios se desmoralizaron las fuerzas de opinión, lo que hizo fácil el golpe de Estado y la restauración de la monarquía. No consideramos ahora inminente un peligro de restauración. Las circunstancias presentes son distintas a las de entonces. Hoy hay una oposición republicana más extendida en el país y un movimiento obrero y socialista que apoyan decididamente la República a condición de que ésta se oriente hacia el desarrollo de una política social moderna. Pero si no tenemos un movimiento con éxito de restauración monárquica, nos preocupa que pueda prosperar un movimiento de audacia reaccionaria que haga cambiar los rumbos de la República y que sirviese más tarde para restaurar la monarquía. Este peligro nos parece evidente, aunque lo niegue el señor Unamuno y lo considere una monserga.

El ambiente que se viene formando contra el Estatuto de Cataluña y contra la Reforma agraria es de iniciativa conservadora, reaccionaria y monárquica. Los monárquicos han sabido siempre disfrazar bien sus intenciones. En estos momentos tienen tres temas admirables que sirven a sus fines siniestros: el Estatuto, la Reforma agraria y el de las responsabilidades. Si lograsen hacer cambiar la orientación de la República, se haría acaso el Estatuto catalán, pero no se haría la Reforma agraria y las responsabilidades de la mala administración de la Dictadura no se exigirían. Y España, con República o con monarquía, volvería a ser lo que era antes del 14 de abril de 1931. ¿Es posible que los republicanos no vean este peligro? ¿Lo provocarán? Tanto en un caso como en otro, los alcanzaría una responsabilidad histórica que los inutilizaría para siempre. Creemos que las personalidades solventes de la política republicana reflexionarán ante la gravedad del problema y evitarán a España las graves consecuencias políticas que tendría una actitud intransigente que rompiera las relaciones de amistad, de solidaridad de los partidos republicanos, que les quitaría unidad de acción en defensa del régimen. Si no fuera así, si nos equivocáramos y ellos mismos pusieran en peligro la República, allí ellos con su responsabilidad. Nos-

## AGRUPACION SOCIALISTA

Se pone en conocimiento de todos los afiliados de esta Agrupación que el próximo martes día 19 del corriente mes, se tratarán varios asuntos importantes del seno de la misma, por consiguiente quedan convocados, por mediación de este aviso.

LA DIRECTIVA.

tros, como trabajadores y como socialistas, seguiríamos cumpliendo con nuestro deber defendiendo la República y, sobre todo, su orientación social. Si los republicanos quieren suicidarse políticamente y suicidar la República, que lo hagan; pero no nos compliquen a nosotros en su responsabilidad.

Es evidente que las actuales Cortes tienen aún mucha labor que hacer. Entre las leyes que se necesita que sean aprobadas por las actuales Cortes figuran la Electoral y la Municipal. Sin hacer estas dos leyes, la República quedaría sin constituir y a merced de las pandillas caciquiles del viejo régimen. El esfuerzo de la revolución quedaría una vez más malogrado, y la España liberal defraudada en sus legítimas esperanzas.

El proletariado español, que es la única clase sinceramente revolucionaria, debe vivir advertido de estos peligros para robustecer sus organizaciones y luchar con unidad de acción en la defensa de los intereses de su clase. ¿Que los burgueses quieren hacer retroceder la revolución? Pues es deber nuestro impedirlo. Y esperamos que la clase obrera así lo hará.

confianza al Gobierno actual... y le deje paso a él y a los suyos.

El eminente orador, no midió bien sus palabras. No premeditó la responsabilidad que contraía desde aquel momento. Las improvisaciones que, en ciertos momentos sirven para salvar situaciones y aún para ganar laureos, pueden también servir para sembrar de zozobras todo el navegar nacional. Eso ha venido a hacer Lerroux.

Seguramente, en el Congreso, el jefe radical, se verá precisado a rectificar conceptos. Seguramente, que, cuando el debate político se plantee en toda su amplitud, la voz de don Ale, pronunciará palabras que no sean de desafío, como las de Zaragoza, sino de concordia.

¿Qué han pretendido esas gentes, que coreando al jefe, gritaban, ¡al poder!, ¡al poder! Acaso sean los hombres que acostumbrados a los viejos usos, esperen todo de una habilidad o una zancadilla. Acaso, confundidos con los leales, elementos extraños, con fines de traición a la República, hayan azuzado las ansias egoístas, para provocar acontecimientos que traigan consigo la revuelta.

No hay que esperar acontecimientos graves, por el momento. Pero si se produjeran, si el recelo y la desconfianza que el país se ha querido sembrar, germinaran, toda la culpa y la responsabilidad, para quien improvisa, sin medir el alcance de sus palabras.

El reto lanzado al socialismo español, no quedará sin contestación. Si felices se las prometen los que aspiran a una política personal, a un Gobierno de familia, más felices se las prometerán los socialistas, cuando llegue el ansiado momento de estar en la oposición y volver a los tiempos de lucha, de fiscalización, de actividad en la propaganda.

Venga pronto don Ale. Cuanto antes venga, antes vendremos nosotros. Venga pronto don Ale. Cuanto antes venga, antes el Pueblo, reclamará toda su soberanía e instaurará su República Social.



### Discursos...

Palabras que el viento se lleva. Se las llevará como se llevó otras. Palabras, que no exentas de responsabilidad, resultan vanas. Don Ale, fué a Zaragoza para pronunciar un discurso. Desplegó velas y no fueron muy favorables los vientos. En Zaragoza, entre el público que se congregó en la plaza de toros, no tenía ambiente el Estatuto. Hubo que replegar y echar mano de otras improvisaciones. Y don Ale improvisó.

¡Vaya improvisación! Pide el poder. Condena y anatematiza a los sectores socialistas. Conmina al mismo jefe del Estado, para que retire la

## En el Ayuntamiento

## La sesión del miércoles

Una sesión sin gran interés, lector. La orden del día se deslizo sin pena ni gloria. El Concejo aprobó dictámenes y más dictámenes, con la rapidez del trámite. Solo una intervención del señor Giner, originó otras de los señores Rivera y Bayona. Al darse lectura a las cuentas de Farmacia por Beneficencia, el señor Giner, con datos y números que llevaba, hizo ver ciertas anomalías, que a su entender había anomalías sobre las que la Comisión de Hacienda no profundizó en el momento de dictaminar.

El señor Rivera, en vista de lo expuesto por el señor Giner, propone vuelvan a la Comisión de Hacienda las facturas de Farmacia para que se analicen de nuevo y se averigüen las responsabilidades que puedan deducirse de la denuncia.

El señor Bayona, interviene pidiendo consten en acta las manifestaciones de los señores Giner y Rivera, tal como se han producido.

Después, otros dictámenes. El más interesante de cuantos se aprueban, el relativo al proyecto de construcción de Escuelas en el barrio de Concurd. Las obras, para las que se pedirá la correspondiente subvención al Estado, las realizará el Ayuntamiento de Teruel, que adelantará el capital necesario con la garantía que da el barrio, consistente en una lámina de propios.

## RUEGOS Y PREGUNTAS

Merece capítulo especial, ésta parte de la sesión.

El compañero Marín, pregunta a la Alcaldía por una romana que fué decomisada a un vendedor del Mercado pero que luego, por artes mágicas volvió a su dueño. Un concejal parece que fué el que la devolvió.

El señor Bernad, pregunta por el nombre del dueño de la romana y dice, que si es la de cierto vendedor puede decir que la tiene él.

El señor Marín: No puedo dar nombres.

El señor Bernad: Pues la tengo yo.

El señor Marín: Será desde esta mañana que han vuelto a por ella.

El compañero Sánchez, habla sobre lo mismo y promete traer a la próxima sesión la historia completa de la romana.

El señor Rivera, propone que en vista del éxito obtenido por el joven turolense Félix Monterde Fuertes, en recientes oposiciones a cátedras de Medicina, sea felicitada su madre por el Ayuntamiento y así queda acordado.

El mismo señor Rivera, pide se hagan proyectos y planes de obras por el Ayuntamiento en el ensanche.

Angel Sánchez, se extraña de que se propongan obras nuevas, cuando hay otras, como las del Arrabal que están sin hacer, después de acordadas. Hace mención de las necesidades de los barrios, del camino de la

Guea, del alumbrado de San Blas, etc. etc. y pide sea todo esto antes, que lo que ahora se propone.

El señor Bayona, por la Comisión de Fomento, contesta a los señores Rivera y Sánchez. Hace historia de las mociones a su comisión llegadas y despachadas que luego han ido a la Alcaldía y allí han debido de morir.

Aclaran los señores Rivera y Sánchez y pide la palabra Giner para referirse de modo concreto a los proyectos que se hayan acordado en otras sesiones. Coincide con Sánchez al apreciar lo relativo al Arrabal y dice saber que hay quien se opone a tales obras. Pide a la Alcaldía que active los asuntos por ser de su incumbencia, según claramente ha manifestado el señor Bayona.

A las manifestaciones del señor Giner se adhiere el camarada Sánchez y así termina la sesión.

## NOTAS AL MARGEN

Farmacia y medicina. Recetas de médicos, veterinarios y arquitectos. ¿Que relación habrá—pregunta Giner—entre el cabeza de familia y los enfermos a quienes recetó un veterinario?

Hay concierto de campanas en el campanario de la Catedral. No se oye nada con el din-dón din-dán. La Presidencia contagiada, empuña la campanilla y tilín, tilín, tilín, se une al concierto. Ríe el público.

¿Quién no reconoce el arte del escudo que posee el señor Rivera? Está allí en posse de magnífico, un poco displicente, y de repente saca su capote—un capote viejo pero que siempre reluce—y vá, y olé, olé y olé, Giner tiembla, pensando que sus golpes para la galería no hallarán eco, el día en que Rivera, desde el sillón del medio de la derecha, pase al presidencial.

Una romana para pesar. Un Teniente de Alcalde nerviosillo, otro Teniente... que no es *teniente*. La cosa es de peso.

Es jefe de la minoría radical el señor Rivera. Noticia que ya puede hacerse pública.

¡Plaza de Toros! olé y olé. La sombra de Cúchares se proyecta en estrados. Quien la pide es el mismo que inventó las becas para fomentar la cultura. Mala faena. Fuera mejor haber propuesto la edificación de unas Escuelas... de las que se habló a raíz de las becas y han quedado olvidadas.

«Acabaremos por entendernos». ¿Porqué no empezaban entendiéndonos?

## Capitalismo clericalismo

Las noticias desconsoladoras que a diario registran los periódicos de todo el mundo, respecto de la crisis económica que cada día adquiere caracteres aterradores y cuya solución se hace cada momento más difícil, me sugieren estos ligeros comentarios que voy a exponer.

Indudablemente que la conflagración europea fué un golpe mortal a la economía mundial ya vaciante en aquellos tiempos de funesto recuerdo, cuyas consecuencias tan caras pagamos. Derivaciones de las mismas son los agobios porque atraviesa la Humanidad, en que parece que se hayan confabulado todos los elementos que nunca pensaron en una solución armónica y ordenada, encaminada a conseguir la felicidad común, y que en su desesperación, esgrimen traídonamente las armas de la destrucción, amenazando destruir al orbe entero, si los hombres de buena voluntad no saben contener la avalancha que se avecina.

Para contener este torrente arrollador que amenaza devastarlo todo, hace falta la cooperación de todos los que se sientan animados del buen deseo de salvar a la Humanidad, sellada con el lazo de la fraternidad más estrecha, para dar la batalla a ese elemento destructor que habiendo unido en sus manos el medio de hacer una Humanidad más feliz, no ha hecho sino sembrar odios y rencores, destrozando y dividiendo lo que debió ser siempre una unidad compacta y que hoy, en que el destino viene a descubrir su indigno proceder, dándole el castigo merecido, quiere que se hunda el mundo antes que claudicar y enmendar su conducta.

Estos son los frutos de un fanatismo sostenido y divulgado a través de los siglos que, no quiere reconocer razón alguna y que aprovecha todos los medios reprobables para subsistir, cuando ve que le llega la hora de su fin.

No hay que hacer destrucción de pueblos, porque todos se hallan amenazados por el mismo peligro.

La obra de reconstrucción que se necesita realizar para el bien común, es obra de todos los pueblos y debe ser una obra de conjunto, marchando todos al unísono para arrancar de raíz esa mala hierba que tanto raigambre ha extendido sobre el Planeta, que le envenena y ahoga. Hagamos pues, todos un esfuerzo para acabar con esa lacra de la Humanidad que tan funesta nos está siendo. Por encima de las divergencias que pueda haber entre nosotros, debemos mirar al enemigo común que pretende seguir ejerciendo su hegemonía, para desgracia de la Humanidad.

¿Cuál es este elemento destructor a que aludo? Fíjese el lector en la misión que cada sector de los humanos desempeñamos en la vida y con poco esfuerzo lo reconocerá por más que se disfraza con los hábitos de la humildad, que no es sino una refinada hipocresía. El es el causante de

todos los males. El es el que desligándose de todos los lazos que juntan a los mortales; no aspira sino a dominar con el orgullo más satánico, faltando hipócritamente al postulado de su credo, que emplea como espejo para seducir y engañar. El, el que invadiendo todas las esferas sociales y adoptando diferentes nombres explota arteramente los defectos humanos y las conveniencias sociales para conseguir sus fines egoístas. Es har to funesta su historia, para que haya quien no le conozca. Si algunos equivocados les siguen en detrimento de sus semejantes son explotados en sus defectos, que él aprovecha para sus fines.

¡Pobre humanidad, mientras no te sacudas ese yugo que gravita sobre tu cabeza, y te ahoga despiadadamente! Pobres mortales, que hemos de vivir en un mundo falsificado por una orda de fariseos que lo han llevado de complicaciones.

Hora es ya de que criga la venda de los ojos y veamos claro. ¿Llegará ese momento? Como dice el cantar «la esperanza me mantiene» y «a Dios rogando y con el mazo dando».

Cedrillas junio 1932.

Un republicano de las Izquierdas

## Notas de actualidad

El Centro Radical, ha elegido presidente del comité local del partido, a un frigio. Un frigio de los que lucharon contra el advenimiento de la República. Un frigio, que defendió a un monarca absoluto.

¡Cambian los tiempos! El que un 12 de abril era decidido enemigo, del régimen republicano hoy se ve agasajado por todo un sector republicano y, además, puesto en primer lugar.

Dentro de poco, otros frigos, entrarán en la Diputación y así se hace República!

SALVADOR PÉREZ  
(De la Juventud Socialista)

## ¿«Acción popular» o reacción impopular?

«¿Que ha hecho la República en un año?» Estas palabras son algunas de las que emplean, cuando los reaccionarios en su propaganda se dirigen a los que por conveniencia o por ignorancia se prestan a oírlos. Estos «accionistas populares» o reaccionarios impopulares, ven demasiado lo que ha hecho la República en su corta existencia, lo que no quieren es reconocerlo ni menos decirlo, pero de esto último ya nos ocuparemos nosotros, aunque no es muy necesario, por bastarse por sí sola la labor realizada. Lo que sí diremos también—no falta más—es lo que hizo aquel régimen, por el que unos tanta nostalgia sienten y otros tantos repudiamos.

La República—que se den cuenta—en su pequeña existencia, ha hecho muchas cosas y poco a poco su beneficio iremos encontrando. Primariamente supo implantar el régimen sin

campaña general a la cabeza, fué el soberano pueblo sin esgrimir arma en su mano que un pedazo de papel y depositarlo en las urnas. La República ha sabido hacer una constitución que la mayor parte de su articulado, servirá de modelo para otras Naciones que de verdad necesitan por tener la suya apoyada o comida por los roedores. La España que quieren y defienden esas acostumbradas gentes, es la Española que tenían antes del 14 de Abril del año pasado y que yo les voy a recordar. Es aquella España que todos los de abajo hemos visto, en estaciones de ferrocarril, en puertos, en las fronteras, y en los lazaretos de otras Naciones; en estos sitios es donde se veía a aquella triste España, donde se veía—créanme que con pena—tratados de cualquier manera unas largas filas de obreros emigrantes, mal vestidos, mal alimentados y peor instruidos, perosin faltarles—eso sí—una medalla cosida al chaleco o bien un escapulario.

Me parece interpretar el sentir de muchos españoles de los que forzosamente han estado emigrados. que antes del 14 de Abril de 1931 daba vergüenza el decir—aunque parece deshonesto decirlo—que uno era español. Desde ésta fecha podemos decirlo muy fuerte, para que se enteren de lo que ha hecho España, esas Naciones que en tan bajo concepto moral nos tenían a los españoles.

¿Qué me dicen esos «carcundas», de las embajadas y consulados que España sostenía en el régimen pasado? ¿para qué servían los millones del presupuesto del ministerio de Estado? ¿a qué debemos el lamentable estado de atraso en que se encuentra España? ¿qué han hecho con España desde que ésta estaba a la cabeza de la civilización mundial? Todo esto es lo que hemos de decirles a esos que tanta propaganda hacen contra el régimen que el pueblo ha implantado por su voluntad. Este régimen no invierte el dinero de los «paganos» para pagar a la prensa extranjera para que ensalce la labor que realizan, como hacían los dictadores, aquí este régimen, señores «carcundas», no le hace falta amordazar a nadie ni pagar para que le ensalcen, se basta por sí sola, su conducta y su trabajo.

A esa propaganda de mentiras que hacen, hay que decir las verdades y a los trabajadores decirles, que lo que les conviene es una España que trabaje, coma y se instruya, y una España que no tenga necesidad de mandar sus hijos a otras Naciones para que los exploten, y lo que no les conviene es la España exportadora de escapularios.

\*\*

La campaña antiestatutista ya sabemos que es obra de todos los enemigos del régimen, que no hay problema que las cortes traten resolver, que ellos no traten obstaculizar, sin más objeto que el de entorpecer la labor de las cortes.

Quizá no haya estado nunca Cataluña tan unida a las demás Regiones

Españolas, ni se haya sentido tan Española como en la actualidad se siente, sabe perfectamente que España se siente capaz de comprenderla y darle todo lo que pueda, sin llegar a perjudicar desde luego, a las demás Regiones. Esto también lo seben y comprenden los catalanes, y por eso sabrán transigir en lo que comprendan y vean en perjuicio del resto de España

Los que hacen campaña antiestatutista no presentan a Cataluña como Región autónoma, sino que la presentan como separatista, y el ambiente de esta Región no es de separatismo, excepción de los cuatro gatos que componen el grupo de «no saltres sols» y de esto es lo que se aprovechan los antiautónomos para hacer su campaña contra el estatuto Catalán hoy, y mañana Andalúz o Gallego.

Si en los últimos años del siglo pasado hubiese habido hombres gobernando a España como los que hoy la gobiernan, no hubiésemos perdido a Cuba y Filipinas y si un poco antes no hubiese habido un rey felón, que vendió España por 30 millones de reales, no hubiera sufrido España la invasión Napoleónica que tantas muertes y vergüenza costó a España.

Hoy no tenemos que temer nada por nuestra España, ya no estamos en aquellos tiempos que se unía la Nación por un casamiento, o se desmembraba por el dote de una boda. Hoy la Nación está a la voluntad de la mayoría de sus ciudadanos y esta voluntad es la de vivir en paz y armonía, y conllevarse como así hace el matrimonio que de verdad se quiere.

M. MINGUEZ.

**Suscripción Pro-Monumento Torón**

Suma anterior. . . 26.720'00

|                           |        |
|---------------------------|--------|
| D. Antonio Buj Galve      | 175'00 |
| D.ª Encarnación Buj Galve | 25'00  |
| » Pilar Minguella—Madrid  | 100'00 |
| D. Vicente Aboy           | 5'00   |
| » Pelegrín Muñoz          | 3'00   |
| D.ª Pilar García          | 2'00   |
| D. Alejandro Fruto        | 5'00   |
| » Juan Giménez Bayo       | 15'00  |
| Un retirado—Camarena      | 5'00   |
| D. Lambertio Montón       | 2'00   |
| » Mariano Esteban         | 1'00   |
| » Severo Gracia           | 5'00   |
| » Jesús Marina Martín     | 25'00  |

Suma y sigue. . . 27.088'00

PARA MI QUERIDO ¡ADELANTE!

**Tres curas a la cárcel**

**UN CASO DIGNO DE ESCRIBIR**

Me refiero a un caso, ocurrido en Sama de Langreo (Asturias), el día 17 de Junio del corriente año.

Segun establece el artículo 27 de la Constitución Española, queda terminantemente prohibido que los curas vayan a los entierros revestidos ni canten por medio de la calle, en virtud de lo cual el alcalde de la Corporación de Langreo, cumpliendo con su deber, se dignó remitir un oficio a las parroquias de este concejo en el cual les hizo ver que no podían salir a la calle como más arriba indicamos.

Y el párroco de Sama, sintiendo más fuerte que el pueblo y que la República, se empeñó en salir con la suya y salió a la calle revestido.

Paes bien: el día 17 de Junio del corriente año, con motivo de verificarse el entierro de un vecino de Langreo, el citado cura ni corto ni perezoso, se presenta a la conducción del cadáver con la ropa prohibida, lo que causó gran indignación, entre el numeroso público que asistía al entierro, y que si en aquel momento se contuvo fué por respeto al difunto y su respetable familia. El cura sintiéndose campeón, en unión de otros dos que le acompañaban, cantaba por las calles más céntricas, más alto que de costumbre, y a este paso llegamos al cementerio. Pero cual fué nuestra sorpresa al ver que al llegar al cementerio sus dos acompañantes se revestían también, y los tres pollos estuvieron cantando hasta que enronquecieron sus gargantas. Pero cuando se disponían a abandonar el cementerio vieron que se les acercaron tres municipales dándoles la orden de que les siguieran y al llegar a la cárcel, sita en la calle principal, la mayoría del pueblo les cerró el paso, no dejándoles otro campo que la puerta de la cárcel abierta.

En esto unos cuantos cavernarios trataron de protestar y de impedir que los metieran en la cárcel, pero empezaron a llover caramelos y peladillas sobre dichos señores y en un minuto no se veía ni una sola vela y los tres curitas pasaron a la cárcel en donde estuvieron hasta las cuatro de la mañana. Que sirva este caso de ejemplo para toda la clerecía, pues que sepan que vivimos en una República que aunque no es nuestra República, es una República que sabe hacer justicia.

CONSTANTINO VILLA

Instituto de vacunación antirrábica.—Clínica de electroterapia y enfermedades secretas.  
**VICENTE MUÑOZ**  
CALLE DE VALENCIA, NUMERO 17

**Ayuntamiento de Teruel**

Interesante para todos los ciudadanos del término municipal

**CENSO ELECTORAL**

Dispuesto por el Gobierno de la República la confección del nuevo Censo Electoral por decretos de 29 de Enero y de 25 de Mayo del año en curso, se hace público por medio de la presente, que en cumplimiento de la última de las mencionadas disposiciones, las listas del nuevo Censo Electoral donde figuran los electores de ambos sexos, que tienen derecho electoral y elegible y los que obtendrán dicho derecho en el próximo año de 1933, y que han sido recibidas de la Jefatura Provincial de Estadística, quedarán expuestas al público en el patio del Palacio Municipal desde el día 16 de los corrientes hasta el día

30 del mismo mes de Julio, ambos días inclusivos, a los efectos de reclamaciones.

Las referidas reclamaciones se presentarán en cumplimiento del artículo 19 del expresado decreto de 26 de Enero del año actual, ante el señor Secretario de este Ayuntamiento, durante las horas hábiles de oficina quien las elevará informadas al señor Jefe Provincial de Estadística en el plazo de 10 días siguientes.

Dada la importancia ciudadana que tiene el referido servicio se hace público la referida exposición al público, esperando de los vecinos todos examinen aquellas deduciendo las correspondientes reclamaciones respecto de indebida inclusión, errores que se noten o las omisiones que hubiere, tanto de los interesados, como las que no afectándoles, sean conocidas respecto de otros electores.

Lo que se hace público para general conocimiento del vecindario de la Capital y de los Barrios que forman este término municipal.

Teruel a 11 de Junio de 1932.  
El Alcalde Acial, Manuel Bernad.  
—El Secretario, León Navarro.

**SOCIALISMO**

Solamente tratándose de una obra socialista puede obtener un florecimiento tan inmenso como en los presentes tiempos.

Modestamente germinó el Socialismo, sin más aspiraciones que la lucha por la emancipación del trabajador y acabar por todos los medios con la servidumbre y la injusticia.

En las obras del Socialismo, nuestros más simples esfuerzos y nuestros más inferiores sacrificios, aun cayendo sobre un terreno poco fértil, bien pronto, merced a su fecundidad, se obtienen frutos; tan esplendidos que estimulan a multiplicar los esfuerzos y los sacrificios para conseguirlos mayores y que repercutan en beneficio del proletariado.

No descausemos en el camino; si-gamos sin pausas, sin claudicaciones, y reconfortando nuestro espíritu con la convicción ideológica, contemplamos lo ya realizado, sin entusiasmos demasado en su contemplación, volvámos en seguida nuestra vista hacia lo que todavía nos queda por hacer, y continuemos la lucha para conseguir nuestro mayor perfeccionamiento individual, y al mismo tiempo tratemos de arrasar a nuestro campo a ese gran contingente de obreros que, olvidándose de que es esclavo del capitalismo, solo al desarrollo y cuidado del cuerpo se dedica.

F. HERRERO LOPEZ

**Programa para el Concierto del día 17, a las 10 de la noche**

- 1.ª PARTE
- 1.º «Valencia, Tierra de Flores».—Pasodoble.—J. Teixidor.
  - 2.º «Eres un hacha».—Schotis.—J. Teixidor.
  - 3.º «Lagariteranas».—Baile Toledano.—J. F. Pacheco.
- 2.ª PARTE
- 1.º «La Tempranica».—Selección—G. Giménez.
  - 2.º «Cacería Real».—Copricho descriptivo.—Bussaloni.

### DEGENERACIONES

## El simplismo anarquista

El fervor de los días actuales, en que las doctrinas revolucionarias tensan el espíritu de los pueblos, ha traído también la estampa recia de las degeneraciones ideológicas. Una de ellas, acaso la más estúpida—todas las ideológicas degeneradas son estúpidas—, el anarquismo, ha conseguido en los países de elevado porcentaje analfabético, como España, atraer a él bastantes masas. El camelo anarquista rellena de serrín las aserrinadas cabezas de los idealistas del anarquismo.

Todos los simplismos carecen de lógica; mala cosa es, en intelectualismo revolucionario, dejar intervenir al sentimiento. Los dolores del pueblo no se remedian con utópicas parrafadas de idealismos de 0'95. Y el anarquismo, defendido y sustentado siempre por locos o por imbéciles, siempre fué y ha sido la negación de la realidad.

La misma biología nos enseña la ruta, lo complejo, si acaso unido, es el imperativo del desenvolvimiento humano. Pero nunca las ilusiones panaceáticas de charlatanismo vacío.

Hay que mirar la vida la revolución no es todo—a través de un prisma que elimine las hipótesis. Lo contrario es querer subvertir el concepto biológico de los acontecimientos sociales. Y frente a ellos, la arena estéril e inconsistente del anarquismo, con todos sus teóricos delirantes y sus prácticos analfabéticos y atracadores, ha perdido y pierde lastimosa y miserablemente el tiempo. No lo perderá, porque cuando el paria productor sea cullo—no de cultura burguesa, ficticia, falsa, hipócrita, hecha a medida—alejará de sí los simplismos sólo capaces de engañar su espíritu simple, y, como tal, propenso a las rutas simples.

Hay que tener presente, sin duda alguna, que cada analfabeto que deje de serlo, deja de ser—en potencia—anarquista. La cultura es el mejor medio de lucha contra el anarquismo, fauna única y exclusiva de naciones embrutecidas por la humillación, el sufrimiento, el hambre y el analfabetismo.

Y esa es la gran labor del Socialismo: conquistar a las gentes humildes que, engañadas por el espejismo simplista de la anarquía, malgastan su espíritu y su fervor revolucionario en aras de la irresponsabilidad y miedo de los locos e imbéciles que les engañan.

ENRIQUE CEREZO JESUS.  
(De la Juventud Socialista de Valencia)

## SE DICE...

Que ya han empezado el alcantarillado en el Arrabal, gracias al ruego del concejal Marín... También se dice que, los concejales radicales del distrito, no se hacen solidarios de cuanto labora su compañero, en bien del Arrabal.

Que el repeso del pan y el análisis de la leche, han quedado muertos.....

Que es una vergüenza el ver, como venden las frutas y verduras por esas calles, como si no hubiera mercado público.

Que hay quien vende sin pagar su matrícula, sin que se enteren en Hacienda.

Que la procesión cívica del 3 de julio, resultó magnífica. Si no hubo colgaduras en los balcones, en las calles hubo muchos hombres.

Que llamó la atención el grito al pie del mausoleo de la plaza de la Libertad, dado por el miliciano Sr. Lagüa, de viva la República republicana!

Que le han dado un recorrido los del «Ideal», al Alcalde-Diputado. ¡Para que se meta otra vez con obispos sin saber distinguir!

Que Lerroix, no quiere el poder.

Que el Teniente de Alcalde, carece de habilidad parlamentaria para salir al paso de cierto concejal que se le ve la cruz.

Que no quiere decir, lo que antecede, que el Alcalde, tenga mucha habilidad parlamentaria.

## Exposiciones

Invitados por el Sr. Regente interino de la Graduada de niños, señora Regente de la de niñas y maestras y maestros de las demás escuelas unitarias de la Capital, hemos visitado las exposiciones escolares, en las que hemos podido comprobar el adelanto de los alumnos y el trabajo de los beneméritos maestros nacionales.

### DE ACTUALIDAD

## DIÁLOGO XIX

Felipe.—Chico, que revuelo ha habido con lo que me dijiste de eso de las banderitas y del proceder indigno contra el régimen por algunos monárquicos desaprensivos.

Tomás.—Estoy enterado, se que el Gobernador fué a ver por sus ojos si era verdad, y se ha convencido, además, por otra parte, se va diciendo, que yo había dicho que se regalaban las botellas. y el que lo va diciendo no debe de saber leer, porque yo decía que el que pedía una botella tenía que pagar y si era monárquico recibía un *alegrón* al ver lucir su bandera tan osadamente como se hizo aquel día.

F.—Después de todo lo que nosotros hemos dicho se quiere desvirtuar el asunto y aún darle la razón al que de esa vergonzosa manera se portó aquel día.

T.—También dicen que con la aglomeración de gente (y de eso no hay nada de verdad porque nosotros estuvimos allá hacia las doce y media) que había haciendo consumaciones, y por habérseles acabado las botellas que tenían en el mostrador, tuvieron que bajar a la bodega a por otras y no tuvieron tiempo de quitarles los colores de M. Bourbon. Eso que se lo cuenten a otro que, lo que es a mí *denel*, por que nos conocemos todos en Teruel.

F.—Después de lo ocurrido aquel día, todo lo que digan son tonterías, y según dices es cierto, y que, además, estás dispuesto a probarlo delante de quien sea.

T.—Ya lo creo que estoy dispuesto y sino, (según dicen por ahí) el Gobernador es uno de los que pueden dar fe de ello, porque hizo una visita y pudo convencerse de lo que nosotros hemos dicho, y aún es más, puedo citar los nombres de los individuos que tenían esas botellas y también de los honrados ciudadanos que se indignaron (y que me servirían de testigos) con tal proceder. También repito ¡¡¡por que era una provocación al régimen Republicano y no debemos consentir esas valentonerías y fanfarronadas provocadas por las gentes carlistas!!!

NICOLAS GONZALEZ

¡JÓVENES! LEED Y PROPAGAD  
**RENOVACION**  
ORGANO DE LA FEDERACION  
DE JUVENTUDES SOCIALISTAS

### DIALOGO DE ACTUALIDAD

## Entre Jesús de Galilea y un cristo colgante de moda

Por M. GARCÍA SESMA.

«Hipócritas, bien profetizó de vosotros Isaías: Este pueblo me honra con los labios; pero su corazón está lejos de mí.

Y en vano me honran, enseñando como doctrinas mandamientos de hombres.» (Evangelio según san Marcos, cap. 7, vs. 6 y 7.)

Jesús de Galilea.—Dime, dime, peregrino ajusticiado, ¿puedo saber a quién representas con tanto orgullo, extendido muellemente en cruces artísticas, colocadas sobre los senos tibios de tantas damas y damitas españolas, como te exhiben ahora por calles y plazas, cual símbolo de discordia y de pelea?..

El cristo colgante.—¿Y tú me preguntas eso, divino maestro? Pero ¿a quién quieres que represente? ¿Por ventura conoce la Historia más de un hijo de Dios crucificado?..

Jesús de Galilea.—¡Ah!... ¿conque es, por tanto, a mí a quien representas?.. ¿Estás bien seguro de ello?..

El cristo colgante.—Segurísimo. Esta cruz bendita lo atestigüa.

Jesús de Galilea.—No es bastante. Conmigo murieron también en cruz dos malhechores... «Cada árbol por su fruto es conocido.» (Evangelio de San Lucas, cap. 6, v. 44.)

El cristo colgante.—¿Y tampoco te basta el testimonio de los sacerdotes, que, en tu nombre, me bendijeron conforme al ritual?

Jesús de Galilea.—Los sacerdotes de mi tiempo me enviaron al suplicio...

El cristo colgante.—Entonces, ¿cómo quieres que acredite mi representación legítima?

Jesús de Galilea.—Veamos. Yo nací en humilde establo y tuve por cuna un pobre pesebre. (San Lucas, cap. 2, v. 8.) ¿Cuál es tu origen? Dime.

El cristo colgante.—Pues yo he venido al mundo en un magnífico taller de orfebrería.

Jesús de Galilea.—Mi padre fué un carpintero.

El cristo colgante.—El mío, un opulento comerciante. Más, no te extrañe... Los tiempos han cambiado mucho. Tus discípulos fueron unos pobres pescadores, y los míos son las gentes más elegantes: magníficos obispos, encopetadas damas, monar-

(Continuará)